

La religion, marqueur familial et social dans un long Moyen Âge

L'Église contrôle les choix de vie des chrétiens

Document 1. ADBR 3 E 485/4 Page de titre enluminée d'un registre de la paroisse catholique de Stutzheim.



Document 2. ADBR G 6179/1 Registre des expéditions de dispenses de mariage, 1730-1734

Repérez le document, sélectionnez trois exemples et indiquez pour chacun :

- le nom des époux
- la date du mariage
- la raison pour laquelle les mariés ont dû obtenir une dispense.

1^{er} exemple

2^e exemple

3^e exemple

? **Document 1.** De quel registre paroissial s'agit-il ? De quelle année date-t-il ? Justifiez à l'aide du document.



Document 1. Quels éléments de cette page de garde montrent que cet événement est présenté comme un moment heureux ?



Document 1 et 2. Comment et pourquoi l'Église veut-elle contrôler les choix de vie des catholiques ? Servez-vous des informations ci-après et justifiez vos réponses avec les exemples du document 2.

INFO+ Le mariage religieux, un enjeu majeur pour l'Église catholique face à la montée du protestantisme

Le registre des expéditions, c'est-à-dire d'envoi de copies d'actes de dispenses adressés au curé devant célébrer le mariage, permet d'observer les différentes raisons empêchant une union. Si les deux époux ont un lien de parenté, ce qui est fréquent car les couples se forment alors majoritairement entre personnes d'un même village et du même milieu social.

Mais les causes d'empêchement sont aussi les liens d'affinité spirituelle (par exemple un veuf voulant épouser la marraine de son enfant) ou l'interdiction de se marier pendant le Carême ou l'Avent.

Face au protestantisme, qui rejette le mariage comme sacrement, le mariage est pour l'Église catholique un moyen de reconsolider son pouvoir sur la société.